

EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

Toda la correspondencia de Redacción dirigirse al Director y la de Administración a José M. S. a las, Casa del Pueblo o calle del REAL-23, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXX;

NUM. 1.403

Palma de Mallorca 15 de Marzo 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Conferencias en la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 17 de Marzo, a las 6 de la tarde, en el Teatro de la Casa del Pueblo tendrá lugar la tercera conferencia con proyecciones que correrá a cargo del Doctor D. EMILIO DARDER CANOVAS, Jefe de Epidemiología del Instituto Provincial de Higiene, que desarrollará el siguiente tema:

EL PELIGRO VENÉREO

¡TRABAJADORES! No dejéis de acudir a esta conferencia donde se pondrán de relieve los estragos que produce esa plaga mundial llamada la sífilis.

LOS CATÓLICOS Y LA BLASFEMIA

Su arma de combate es el boicot

Los que creíamos que desde cierta fecha había dejado de ser lícito el boicot como arma de lucha que tiene de lastimar intereses mediante la fuerza coactiva, nos hemos equivocado. En Palma los elementos católicos emplean esa arma muy libremente y la pruegan por escrito en hojas que se reparten públicamente de portal en portal.

En dichas hojas se invita a todos los católicos a formar el cuadro contra los blasfemos enemigos de Jesucristo mediante las prácticas del boicot. Estas prácticas consisten en lo siguiente:

En que todo propietario católico de casas que tenga inquilinos blasfemos, los desahucie sin contemplaciones.

En que todo patrono que tenga obreros que blasfeman les quite el trabajo sin miramientos, a ellos, a sus esposas y a sus hijos.

En que ningún cristiano haga limosnas a pobres que hablen mal de Dios.

En que no se compre nada de ninguna tienda que tengan dependientes blasfemos.

En que los católicos no encomienden trabajo alguno a patronos blasfemos o que admitan a trabajar en su casa a obreros que lo sean.

En que dejen de ir a barberías o cafés donde se consienta el blasfemar.

En... una palabra, en negar el más pequeño aliento de vida a todo infeliz cuya cultura o educación del lenguaje no le permita ser correcto en el hablar.

Este procedimiento, no creemos que

sea cristiano ni eficaz. Mas bien ha de producir irritaciones que culminen en los groseros desahogos que se trata de estirpar que contribuir a su abolición.

Pero además esa especie de acorralamiento por hambre, esa forma coactiva y violenta, que casi supone negar el derecho a la vida a los que todavía no han aprendido a hablar bien, no recuerda con la humildad cristiana, máxima cuando las consecuencias de ese procedimiento, de tener resultado práctico—que afortunadamente no lo tiene porque nadie hace caso ya de lo que en esas hojas se dice—alcanzarían a seres inocentes como los hijos y las esposas de los blasfemos, que ninguna culpa tienen de que sus padres o sus maridos cometan groserías en el hablar. ¿Por qué, pues, se les ha de hacer sufrir los efectos de un desahucio o de un despidio del trabajo que supone la falta del pan en la familia? ¿Que mal corazón tenéis los que en nombre del catolicismo recurris a esos sistemas de defender a Cristo!

Si la blasfemia es un delito o una falta que merece castigo según las leyes establecidas, estáis en el derecho de denunciar a las autoridades a los que las cometen, pero no a tomar esas medidas que además de ser anticristianas por que tienen un fondo de rigor y violencia que repugna a la conciencia humana, son extremadamente infantiles.

El hablar bien es un problema de cultura, una cuestión pedagógica que

no tendrá solución efectiva hasta que en cada esquina haya una Escuela y la enseñanza sea verdaderamente obligatoria y laica. Laica, sí, porque si de hecho casi toda la enseñanza en España ha estado en manos de los católicos y saturada de dogmatismos cuyos resultados han sido tan poco efectivos que por doquiera reina el analfabetismo y la grosería, preciso es que se reconozca su fracaso y que se adopte otra que tenga más efectividad instructiva y educativa, y la única que no ofrece obstáculos perturbadores de las mentes ni de los corazones, por que está limpia de doctrinarios religiosos y políticos, es la laica.

Por otra parte, observamos que los católicos que escriben «El Bon Mol» se preocupan y recomiendan el cuadro del boicot contra los que blasfeman contra Dios. Y el lenguaje es tan grosero que por todas partes se oye en disputas y conversaciones particulares sin referirse para nada a Dios ni a los santos, no es merecedor de tenerse también en cuenta? ¿Es que la ineducación y el mal hablar constatan únicamente en ofender a Cristo o a la religión? Si lo que realmente se persigue es la educación del lenguaje, esto es, que refine el *bon mot*, ¿por qué, católicos de la cruzada del bien hablar, no condenáis y perseguís con el mismo ardor a esta otra clase de blasfemia que sin trastocar las cosas sagradas de la religión ofende los oídos y la moral?

¡Oh, que sectarios y que poco cristianos sois los que escribís «El Bon Mol»!

“Concepción Arenal”

Titulada con este nombre se está publicando en el hermoso Caserío El Arenal una revista mensual bajo la dirección de la escritora Margarita Leclerc. Los postulados del nuevo periódico, que está muy bien escrito y presentado, parece que son: honrar en primer término a la gloriosa escritora española y madre amantísima de todas las presas, Concepción Arenal, preparando la celebración del 109.º aniversario de su nacimiento; fomentar la educación y la cultura en aquel novel y pintoresco pueblo y describir sus bellezas al turismo para que no dejen de visitarlo cuantos forasteros vienen a Mallorca atraídos por sus encantos naturales.

El primer número lleva artículos de Margarita Leclerc, José Monserrat, Liberto Luz, Edmundo de Amicis y Jacinto Benavente, además de cuatro o cinco editoriales.

Desvelamos al nuevo colega el saludo y le deseamos próspera vida. Queda establecido el canje.

CRÓNICA DE CIRCUNSTANCIAS

Donde se dice que nada se dice

Perplejidad, indecisión, lo del día.

El cronista no sabe de qué tratar para llenar su espacio en el periódico, sin enfado para alguien y provecho del que lo paga y lee.

Asuntos a montones solicitan su pluma, más a cada uno se opone un «pero», dubitación anuladora de la prudencia, hija tardía de la experimentación dolorosa, que viene a ser algo así como mullería de viejo, gramática parda, sebreñendida por cobardías, que por acá nadie nos puede echar en cara, ni siquiera trata nadie de dilaminar.

En realidad la pluma no corre, anda medrosica, con miedo, que en realidad ni los tiempos son para más, ni cada uno, por sí se presta a menos.

El papel del croniquero lleno está de dificultades, por que hablar de lo que a todos interesa es mentar la saga en casa del ahorcado, y charlar de otras cosas, salirse de bolos, aburrir a la gente con asuntos fuera de ocasión y conveniencia.

Decir, pongamos por caso, que en Europa se hielan cuando aquí estamos congelados, ¿a qué conduce, ni por conclusión puede llevarnos? España por tradición es un país templado y si no lo fuera ¿segurita siendo España? Lamentar que Mozo enlutado y triste haya pasado sin acudir sus cascabeles en bailes que en años fueron comidillas de comadres y escándalo de la villa y corte, acaso fuera impertinencia para algunos intolerable.

Aplaudir el que en el año que corremos aún no haya muerte de hambre y de frío en medio de la calle ningún madrileño, pudiera ser de provecho al cronista, sobre todo si por enviarle un número lograra que en su crónica parara mientes el Alcalde.

Todo esto en fin de cuentas ¿a quien interesa? El público, el buen público que cada mañana compra el periódico o cada mes paga por que se le envíen a casa busca en la hoja impresa algo que el cronista le hurta, aun llevándolo como todos y cada uno en el papo, pero.....

Se ha dicho siempre que al buen callar llaman Sancho, aun cuando nadie aclara si este es un Sancho el Bravo, o el Sancho Panza. Párecelo al cronista más el segundo que el primero, sobre todo, cuando tantas veces oyó llamar Quijote al que hizo lo que debía o dijo lo que nunca debió ser callado; pero esto ¿a cuenta de qué viene?

Recurso no falta de ingenio, aunque tampoco no muy original, es este de ir hiltivando como se puede una crónica de circunstancias, para decir en resumidas cuentas que no se dice nada, pero esto ya lo hizo con pluma de maestro y en tiempos que no parecen pasados un Pobrecito Hablador; solamente que aquel, al decir esto, daba a entender lo que era aquello y nosotros ni aun a tan poco nos atrevemos.

LA SEGUNDA CONFERENCIA

El pasado domingo día 10 del actual, tuvo lugar la segunda de las conferencias del ciclo que tiene organizado «Salud y Cultura», correspondiendo al culto catedrático de la Escuela de Comercio don Daniel Martínez Ferrando. Asistió numerosa concurrencia, ávida de escuchar la autorizada palabra del ilustre novelista, entre la cual vimos muchos intelectuales.

Presidió nuestro querido camarada Jaime Rebassa, quien abierto el acto, presentó al orador diciendo que no era necesario hacer resaltar su vasto talento como novelista y catedrático toda vez que el señor Martínez Ferrando era sobradamente conocido de todos, cediendo acto seguido la palabra al conferenciante.

Al levantarse éste para dar principio a las cuartillas, es aclamado, y con voz clara y potente, empieza a leer su bello trabajo, que lleva por título «Algunas ideas sobre la personalidad literaria de Blasco Ibáñez».

Quisiéramos poder disponer de mayor espacio para publicar íntegramente la conferencia; pero como no puede ser, nos limitaremos a hacer un breve extracto de ella.

En su trabajo, el Sr. Martínez Ferrando intenta demostrarnos en forma bella, poética, la personalidad literaria y política del malogrado Blasco Ibáñez, el cual fué tan discutido y combatido por sus muchos enemigos, que envidiaban sus cualidades de gran novelista y al que tildaban de poco literato. Describe las persecuciones que padeció por su ideal arraigado y las penalidades sufridas por causa de su íntimo amor al republicanismo.

Blasco Ibáñez, dijo el conferenciante, es el escritor contemporáneo, en nuestro país, que tiene más acabado concepto de lo que debe ser una novela; por eso es casi el único que, traducido, no sólo no pierde, sino que, hasta puede ganar como el traductor cuido de la forma y conserve la fuerza incomparable de sus brillantes párrafos, el entusiasmo levantino con que se desbordaban sus renglones, la magia poderosa con que una palabra, cual si fuera una brisa al rojo blanco, salta resuelta e independiente de toda una página.

Fuera de España, le leyeron toda clase de públicos y le admiraron, llenándole de honores. En España, el «intelectualismo» enfermizo y exclusivista, le cerró sus puertas, y si no hubiera sido por esa universalidad que supo conquistarse con su esfuerzo vigoroso, no se le hubiera hecho justicia nunca. Colocado fuera del alcance de las majaderías solitarias de los escritores divinos del interior de las torres marfilneas, pudo seguir su rumbo y despreocuparse del vacío con que se recibían sus libros en este ambiente. Sin embargo, en España había también, entre los exquistos, muchos que leían y paladeaban sus obras con verdadero deleite; pero esto eran debilidades que no se querían confesar.

No eran de buen tono. A raíz de su muerte, ha escrito Charles Brun en «Le Quotidien»:

«Creía en los destinos de la raza latina, que no constituye una raza en el sentido científico de la palabra pero que representa una formación intelectual, un conjunto, una disciplina.

Es la cultura mediterránea, que oponía victoriosamente a la cultura germana en «Los cuatro jinetes del Apocalipsis». De este ideal, Blasco Ibáñez quería, esencialmente, salvaguardar un rasgo dominante: el Derecho cívico, la libertad de las democracias.»

Si fuera posible que el mundo, ente

“La Mujer, ¿es superior al Hombre?”

Con este título acaba de publicarse una obra de la escritora Margarita Leclerc en la que se hace un estudio, muy sugestivo respecto de las condiciones morales e intelectuales de la Mujer, para sacar en conclusión que ésta es superior al Hombre.

La idea que expone Leclerc es atrayida y hasta retardada lanzada en estos tiempos y en esta tierra (la obra ha sido escrita en el Arenal). En estos tiempos porque todavía no se considera licita, o se niega beligerancia, a toda discusión sobre si la mujer es o no un ser humano acreedor por sus condiciones morales, intelectuales y físicas a los mismos derechos civiles del hombre; en esta tierra, porque el feminismo ha progresado tan poco que nadie es capaz de concebirlo bajo un ideal de emancipación y libertad de la mujer, palabras que suenan a heresia a oídos de los mismos que se dicen liberales, y que si empezaban a tener eco en el ambiente de «nuestra» sociedad las excomuniones llevarían a granel y no faltarían las coacciones de todo orden.

Por estas razones hemos de reconocer en la escritora Leclerc una gran virtud: la de la valentía al exponer sus audaces ideas en un ambiente tan lleno de cobardías y putrifiedades, ideas que no compartimos más que hasta cierto límite, pero que respetamos y que nos son muy simpáticas por la nobleza con que son expuestas y el gran fondo de sentimentalidad que envuelven.

La mujer es para nosotros no un ser social superior al hombre, pero tampoco inferior a él. Este tiene sin duda cualidades físicas que superan a las de aquella en cuanto a fuerza y acometividad, cualidades que son propias del macho en todas e casi todas las especies, pero moralmente creemos que la mujer aventaja al hombre, seguramente porque es la madre y la educadora de éste en su infancia, es decir, por ley de la propia Naturaleza, por sus naturales condiciones de maternidad. Intelectualmente no creemos que los hombres gozen de ningún privilegio natural sobre sus compañeras las mujeres, y si éstas aparecen hoy, por regla general, más ignorantes y atrasadas, débese a la falta de cultivo de sus intelectos y a los atavismos de una falsa y perniciosa educación social de muchos siglos que la han mantenido esclava del hombre bajo todos los puntos de vista.

Nuestro feminismo consiste, pues, en emancipar a la mujer de esa esclavitud, en libertarla de la tutela del hombre y en igualarla a él social y políticamente, con iguales derechos y deberes civiles, intelectuales, morales, económicos, etc.

La lectura de la obra de Leclerc no pierde interés en ningún momento, antes al contrario, le aviva, tanto por la forma literaria con que está escrita—bella y sugestiva por estar exenta de floricultura cursi—como por la nobleza de las ideas que la informan, ideas grandes y generosas, de renovación, de vida nueva, en la que la mujer, emancipada del hombre y de los atavismos sociales, sea la que rijan los destinos de la sociedad en méritos de poseer—según la autora—cualidades superiores a las de los hombres.

La obra es digna de ser adquirida por todas las personas que sienten inquietudes espirituales.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

ideales que aspiran a redimir a los humildes y traer una sociedad mejor.

Sírvan estas «Notas fugaces» para dedicar un saludo cordial a los conferenciantes que desfilarán por la Casa del Pueblo y acéptenlas como modesto homenaje de este su humilde servidor,

Jaek

Palabras de Primo de Rivera

Refiriéndose a la suscripción que se ha hecho para regalar un palacio al general Primo de Rivera, éste ha dicho, en una de sus notas oficiales de publicación obligatoria en la prensa, lo siguiente.

«Aunque con cierto embarazo y gran contrariedad, he admitido esa suscripción porque más que nada me halagaba la idea de morir tan modesto de fortuna como he vivido y vivo hasta el día; pero procedo así, en primer término, porque erio en conciencia haber prestado al país servicios que justifican este hermoso homenaje; en segundo, porque ello entiendo servirá de ejemplaridad y estímulo en el porvenir; en tercero, porque creo legítimo evitar a mis hijos que anden con la carga de gloriosas preces y pergaminos propios y familiares, de piso en piso, como he andado yo cambiando en Madrid una decena de veces de domicilio, y en cuarto, porque tampoco quiero que vivan de precario y alquiladas las oficinas centrales de la U. P. y el Somatén. ¡Ojalá fuera bastante rico para dejarlas bien instaladas en toda España!»

¡Despierta de tu letargo, Mujer!

Mujer, eres el bien y bondad personificada; eres la digna y amante compañera del hombre; en tu corazón se albergan los más puros y diáfanos pensamientos; en tu alma hay una perla que aún no se ha manchado de impurezas; tu conciencia está pura y limpia como la luz del Sol; eres como la flor aromática que brota en un jardín para dar perfume a tus semejantes; eres como el pajarillo que con sus trinos armoniosos inundan nuestra alma de una alegría inefable; tú también cantas y alegras la vida, de los que con deleite te escuchamos; eres todo bondad, encanto y belleza; todo se esconde en el arca de tu divino y bello corazón.

Pero a pesar de todas las bondades y bellezas de que eres poseedora no eres lo bastante feliz y dichosa; porque la luz no ha penetrado en tu cerebro, no tienes aspiraciones que puedan algún día redimirte de tu esclavitud social; no ves más que lo que tu vista alcanza; no miras el porvenir, tu cerebro está dormido.

Despierta, cerebro femenino, despierta de tu sueño, fija tu vista un momento en la humanidad y en las imperfecciones sociales. Para que éstas desaparezcan es preciso implantar un nuevo régimen, es preciso que salga un nuevo sol. ¿Quién es ese sol? El Socialismo.

Para lograr esto es preciso trabajar incansablemente. Por eso te llamamos a nuestro lado, a trabajar todos unidos y alcanzaremos nuestros anhelos redentores. Ven, mujer, al Socialismo, él te acoge en su ancho seno y te enseñará la bondad de su ideal... él abrirá tus ojos atónitos y te presentará su hermoso programa.

Por último, mujer, acercate a nuestro campo, y cultivemos todos unidos la semilla que nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias sembró y recogeremos el fruto deseado; pon todas las bondades de que eres poseedora al servicio de nuestra santa doctrina y alcanzaremos las tres frases dichosas, Libertad, Igualdad, y Fraternidad.

Pedro Pinin

De la Juventud Socialista de Turón

Admita por buena esta crónica que nada dice, quien por obligación o por gusto tuviere que leerla; el redactor jefe y el censurador en consideración a lo inofensivo e inocente de su tema; el que pagare la hoja, por cuanto cumple llenando un espacio que no estaría bien dejar en blanco; todos también, en espera de mejor ocasión y lugar, ya que estos «peras» en la perplejidad nos repudren hasta callar lo que tantos quisieran que digéramos, para ver quizá sacadas por mano ajena las castañas del fuego.

«Pero... tate, tate, plumica, que ahora escampa.

Julio Noguera

NOTAS FUGACES

CONFERENCIAS

Este año de 1929 parece ha empezado mejor. La cultura es la que gana, pues se están celebrando bastantes conferencias. Conferencias en el Museo Arqueológico Diocesano, conferencias en el nuevo Ateneo, conferencias en el Fomento del Civismo, conferencias en la Casa del Pueblo, y amén que otras que se celebran aisladas.

¡Así va bien! Todo lo que sirva para propagar la cultura, sea bien recibido.

¡Despiertan interés estas conferencias, aunque no todo el que debería despertar. Es grande, por desgracia, la apatía suicida que por doquier reina. Y entre la clase proletaria, la que por abundar más en sus filas la incultura por sus escasos medios de procurársela, es en donde esta apatía causa más estragos, exteriorizada en la manera como está sujeta la clase obrera a irrisorios jornales, por culpa precisamente de su poca organización, y dígame lo que se quiera, uno de los principales motivos, es la poca cultura, dicho ya varias veces por nosotros.

¡Bien venidas sean las conferencias! La Biblia dice que no sólo de pan vive el hombre; también tiene que alimentarse espiritualmente. No debe hacer como las bestias que sólo piensan en llenar la panza; a la vez que el hombre se preocupa de satisfacer las exigencias del estómago debe también atender a las necesidades del espíritu.

Aunque se nos tache de pedantes, cosa que no nos causa pesar, nos inclinamos a favor de las conferencias que la entidad «Salud y Cultura», domiciliada en la Casa del Pueblo, ha organizado este año y en la presente cuaresma. Y nuestra predilección por este ciclo de conferencias obedece a un fin: el de que sus oradores son de espíritu liberal, amantes del pueblo, amigos sinceros de la clase obrera y demócratas. Creemos haber explicado nuestra parcialidad, esta vez lógica. A fuer de socialistas y liberales, sentimos una gran simpatía por esos hombres de ciencia, que sin tener ningún escrúpulo, (ridículo por supuesto), no vacilan y vienen con mucho gusto a ocupar la tribuna de la casa de los trabajadores, y desde ella explican a éstos tal o cual tema científico, literario, etc., que servirá para elevar el grado de instrucción de sus oyentes.

El gran Joaquín Costa dijo: «Escuela y dispensa». Palabras que encierran toda una verdad conclusiva, de una lógica aplastante.

La primera conferencia del ciclo anunciado, que corrió a cargo de nuestro buen amigo don Luis Ferbal Campo, llevó mucha gente a la Casa del Pueblo, no sólo de trabajadores manuales, sino bastantes intelectuales, detalle muy consolador, que nos llena el alma de gozo. Venos que los obreros de la pluma (al fin obreros); confraternizan amigablemente con los proletarios y se sientan juntos bajo el techo de la casa que cobija a todos los

ro, por donde se extendió la fama de este gran artista de la pluma, llegara a olvidarle, siempre habrá un pueblo en un bello rincón de España que lo llevará eternamente en el corazón.

De este ateo de honda raigambre se puede decir, con seguridad absoluta, que, al morir, ha entrado en la gloria; en la gloria única y verdadera le vemos todos. Su recio espíritu ha de ser nuestro guía, y con él hemos de caminar con paso firme, siguiendo los senderos de luz hacia la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad.

La fraternidad... ¡Fraternidad! ¡Sabeis lo que es eso! Amor santo, amor todo espíritu, calor, letras de fuego en las que vibra el para nosotros inaccesible esplendor, que ha de crear la única felicidad posible de la humanidad futura sobre la tierra.

Al terminar su brillante trabajo el Sr. Martínez Ferrando fué clamorosamente ovacionado.

El compañero Rebausa da las gracias en nombre de «Salud y Cultura» al orador y las hace extensivas a la distinguida concurrencia que se ha dignado corresponder a la noble empresa de la entidad organizadora, de elevar la cultura entre los trabajadores, anunciando acto seguido la próxima conferencia, tercera del ciclo, que correrá a cargo del Doctor don Emilio Darder Cánovas, jefe de Epidemiología del Instituto Provincial de Higiene, y que disertará sobre «EL PELIGRO VEMÉREO», recomendando la asistencia de todos los trabajadores por ser de gran interés el tema a desarrollar, y el cual será acompañado de proyecciones, dándose por terminado el acto.

BODAS DE PLATA

Juventud Socialista de Elche

En Agosto cumplirá esta entidad juvenil XXV años de existencia.

El inmortal Meabe, el poeta socialista todo rebeldía y todo amor, consiguió con su potente cerebro alumbrar a este hermoso rincón levantino y derramar sobre él el ansia de que los jóvenes se preocuparan de instruirse para ser útiles a la causa socialista.

Para conmemorar tan digna efemérides, la Juventud Socialista ilicitana se prepara para celebrarla con todo el esplendor posible dentro como es natural de su social estera.

Queremos que el Canto, la Literatura y la Oratoria se unan en cariñoso abrazo con el Socialismo para ir descorriendo el túpido velo que la Burguesía ha tenido buen cuidado de colocar sobre la conciencia de los trabajadores, valiéndose de su ignorancia. También tenemos espíritu.

Y para ello celebraremos un Certamen Literario donde las bellezas de nuestros ideales sean descritas por plumas maestras o plumas que se deslizen sobre las cuartillas, dirigidas por un entusiasmo socialista grande.

Invitaremos para que explique una conferencia y actúe de Mantenedor, a uno de los prestigios mayores de nuestro Partido en el lenguaje oral.

Y algunas sociedades de canto serán solicitadas para que presten su concurso a tan solemnes fiestas, no dudando accederán como en otras ocasiones.

Dentro de muy poco, insertaremos los temas a tratar y bases a las que han de sujetarse los individuos que aspiren a tomar parte en el Certamen Literario.

En ese día, una nueva bandera cobijará a los jóvenes socialistas ilicitanos, bandera que fina y desinteresadamente, han prometido bordar jóvenes compañeras, que miran con cariño y simpatía los ideales santos que han de conseguir libertad a la mujer de la esclavitud que sufre.

¡Capacitémonos, jóvenes socialistas!
José Serrano

Unión General de Trabajadores de España

COMISION EJECUTIVA

La semana pasada celebró sesión ordinaria la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España, tratando los siguientes asuntos:

Solicitan el ingreso, y se les concede, los siguientes organismos:

Sociedad Unión Agraria, de La Carlota (Córdoba), con 24 asociados; Unión Fabril Antequerana, de Antequera (Málaga); Sociedad de Constructores de Mosaicos de Plasencia (Cáceres); Sociedad de Albañiles de Játiba (Valencia), con 220 asociados; y por conducto de la Federación Regional Levantina de Agricultores, la Unión Naranjera de Orihuela (Alicante), con 70 asociados.

El compañero secretario informa de la entrevista que con el compañero Anastasio de Gracia hizo al ministro de Trabajo por acuerdo de la Ejecutiva.

El ministro manifestó que los presidentes de los Comités paritarios habían interpretado sus instrucciones, lo cual se aclararía en una reunión de presidentes que se convocaría con este fin. El ministro se mostró inclinado a respetar la autonomía de los Comités y el texto, refundido, del decreto-ley de Comités paritarios según lo ha dejado la Comisión Interina de Corporaciones.

Se aprobó la gestión de estos compañeros.

Carrillo y Santiago informan de los acuerdos tomados, respectivamente, en el Congreso del Sindicato Minero Metalúrgico de Puertollano y en el de la Federación de Camareros, aprobándose su gestión.

La Federación de Sociedades Obreras de Burgos propone al Comité Nacional haga un llamamiento para que concurran a Madrid el mayor número de Secciones al acto de la inauguración del mausoleo de Pablo Iglesias, para lo cual se harían suscripciones, y para mandar una Delegación especial formada por los veteranos, a los que se tributaría un afectuoso homenaje.

Examinada detenidamente dicha proposición, se acordó hacerla pública en el próximo número del «Boletín» y elevarla a la próxima reunión del Comité Nacional.

La Federación Regional de Cataluña comunica que celebrará su Congreso los días 30, 31 de marzo y 1 de abril, y desean un representante. Fué designado el compañero Juan Durán.

El Centro de Sociedades Obreras escribe manifestando que existe una intensa crisis de trabajo, y que las obras del puerto, que debían dar comienzo el 2 del actual, no podrán comenzar porque no hay nada preparado.

Se acuerda escribir al ministro de Fomento insistiendo para que se active el plan de obras en proyecto.

La Agrupación Socialista de Puentesareas comunica que sigue clausurada la Casa Social, y que no se constituye el Comité paritario que habían solicitado para dar una solución al conflicto de curtidores.

Se faculta al secretario para que escriba nuevamente al ministro de Trabajo solicitando vea la manera de hallar una solución a ese litigio.

La F. S. I. ha enviado circular según la cual el Comité Ejecutivo ha decidido llevar al orden del día de la reunión del Consejo General en Praga, la reivindicación de las vacaciones pagadas. Con objeto de poder reunir el mayor número de elementos de juicio ha resuelto hacer una encuesta acerca de las

Centrales Nacionales, y pide se conteste al cuestionario que envía.

En otra da cuenta de que el Comité Sindical Internacional de Trabajadores debe definir su actitud sobre el trabajo de la mujer casada, o sea determinar si se justifica que, además del marido, la esposa tenga una ocupación retribuida en la industria, en el comercio, etc., dada la gran crisis de trabajo que existe en algunos países.

En ambas cosas se toman los acuerdos pertinentes.

La Oficina Internacional del Trabajo ha mandado un folleto que contiene la propuesta de reforma del calendario, según acuerdo de la última Conferencia Internacional del Trabajo y del último Consejo de Administración reunido en Varsovia.

Dicen que, conforme a una resolución de la Sociedad de Naciones, se han constituido, están en vías de constituirse o llamados a ser constituidas próximamente, Comisiones nacionales para el estudio de dicha reforma, y que sería de desear que en ellas hubiese una representación obrera.

Sobre este mismo asunto, la Federación Sindical Internacional ha pedido que le demos nuestra opinión sobre los inconvenientes del calendario actual y las razones que haya para reformarlo.

La Comisión Ejecutiva se manifestó en favor del calendario de trece meses, adoptando otras resoluciones que transmitirá el secretario a los organismos internacionales.

CONSEJO DE TRABAJO: Los compañeros de la Comisión permanente del Consejo de Trabajo informan de lo tratado en la reunión celebrada el día 25 de febrero.

Se aprobó el informe de la Comisión de Recopilación sobre jornada panadera y un expediente de casas baratas concediendo un préstamo a la Compañía de Edificación, S. A., de Valencia.

Se confirmaron las multas impuestas por la autoridad judicial al Ayuntamiento de Puerto de Santa María (Cádiz) por infracción del descanso dominical y jornada de trabajo de los empleados de consumos y de los guardias municipales.

Quedó pendiente de solución un estudio sobre las modificaciones que procede introducir en nuestra legislación, en virtud del Convenio de Ginebra, sobre accidentes, formulándose la siguiente proposición:

1.ª Organizar el seguro de accidentes del trabajo para sustituir el sistema de cantidad alzada por el de renta, estudiando la recomendación para determinar la cuantía de las rentas o pensiones.

2.ª Establecer lo relativo a renovación de prótesis, ortopedia y suplemento de indemnización para caso de que se necesite la asistencia constante de una persona al accidentado.

3.ª Decidir si se extiende la calidad de derechohabientes al cónyuge masculino y a los hermanos y hermanas en los casos previstos en la Recomendación de Ginebra.

Para el cumplimiento estricto del Convenio bastaría con las dos primeras de estas conclusiones, cambiando de todas suertes los tipos de las indemnizaciones pagadas globalmente en forma que resulte siempre una renta equivalente a la capitalización.

Respondiendo a la carta que se le mandó a requerimientos del Sindicato Metalúrgico de Guipúzcoa (Eibaf), la Inspección general del Trabajo contesta que los inspectores del Trabajo pueden y deben atender cuantas denuncias se les presenten respecto a infracciones de las leyes sociales, tomando las resoluciones pertinentes, y sólo cuando se trate de realizar viajes que requieren gastos tienen que consultar con la Inspección general para los efectos económicos. Añade que no debe tener inconveniente ningún obrero en acudir siem-

pre a los inspectores, en la seguridad de que han de ser atendidos.

CORPORACIONES DE LA INDUSTRIA: El compañero Largo Caballero da cuenta de haberse reunido la Subcomisión de Organización, tratando los siguientes asuntos:

Se aprobaron los reglamentos del Comité paritario de la Industria del Mueble de Madrid y el reglamento orgánico del Comité paritario del Comercio de la Alimentación de Albacete.

Se consideró improcedente tratar del reglamento del Comité paritario de Tranvías de Madrid, debiendo previamente discutirse el recurso que hay planteado contra la elección verificada.

Se aprobó la constitución del Comité paritario de Panaderos de Alicante, Cádiz, Jaén, Murcia, Pamplona, Pontevedra, Sevilla, Valencia, Vizcaya y Zaragoza. Con carácter local se constituirán Comités paritarios donde haya organización obrera, abarcando los otros el resto de la provincia.

Se aprobó también la constitución de los Comités paritarios interlocales provinciales de Harinería y Molinería en Madrid, Badajoz, Cádiz, Ciudad Real, Córdoba, Granada, Guipúzcoa, Huelva, Jaén, Murcia, Pamplona, Toledo, Valencia, Valladolid, Zaragoza, Las Palmas, Guadalupe, León, Lugo, Málaga, Oviedo, Orense, Salamanca, Santander y Vizcaya.

En Cataluña habrá un Comité paritario con carácter regional, compuesto de dos delegados patronos y obreros por cada una de las provincias.

Fué aprobada su gestión.

INSTITUTO NACIONAL DE PREVISIÓN: El compañero Santiago Pérez puso en conocimiento de la Comisión Ejecutiva que, habiendo ampliado el Estado la concesión para las pensiones vitalicias, el Consejo del Patronato del Instituto, con el voto favorable de la representación obrera, se propone celebrar varios actos de homenaje a la vejez; habiéndose acordado, a propuesta de la representación de los trabajadores, comprender en esos beneficios a los ancianos que residen en el extranjero.

Se aprobó su gestión.

Para los fondos de "El Obrero Bolear,"

Existencia anterior.	46'20 pesetas
Bartolomé Isern.	2'00 »
Total	48'20 »

El Retiro Obrero Obligatorio

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, de conformidad con lo dispuesto en el art. 21 del Reglamento General para los Patronatos de Previsión Social, de 29 de Enero de 1927, teniendo en cuenta los datos e informes obtenidos y las averiguaciones hechas, en méritos de no haberse podido constituir Comisión Paritaria Profesional de los Ramos de Hilados, Tejidos y Géneros de Punto de Palma de Mallorca y su partido judicial, en la reunión celebrada el día 16 de Mayo último, ha acordado:

1.ª—A los efectos del Retiro Obrero Obligatorio de los destajistas y a domicilio de los Ramos de Hilados, Tejidos y Géneros de Punto, de Palma de Mallorca y su partido judicial, determinar el «salario-tipo» por considerarlo de más fácil determinación y mejor aplicación en la práctica que la llamada «obra tipo».

2.ª—Fijar dicho «salario-tipo» (o sea el que un obrero u obrera de producción media resulte ganar en una jornada legal), para los Ramos de Hilados, Tejidos y Géneros de Punto de Palma de Mallorca y su partido judicial, en TRES PÉSETAS.

En su consecuencia, los patronos de los precitados ramos de Palma de Mallorca y su partido judicial, han de con-

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

ACONTECIMIENTO COMERCIAL

Se liquidan todas las existencias a PRECIOS RUINOSOS por

FIN DE TEMPORADA

FIJARSE EN ALGUNOS DE LOS PRECIOS

Pañete Universal 70 cm. ancho	Pesetas 0'30 metro	Curado Mallorquín blanco (cotonet) desde	Pesetas 0'75 metro
Id. Id. franela 70 cm. ancho.	> 0'40 >	Renards, gran surtido.	> 700 uno
Id. Id. Id. 90 >	> 0'50 >	Chales >	> 1'00 >
Franela Novedad.	> 0'75 >	Mantas algodón.	> 1'00 >
Id. Fantasía.	> 1'00 >	Toallas rusas	> 0'25 >
Id. Id.	> 1'25 >	Pañuelos seda	> 1'50 >
Pañete muy fuerte para batas.	> 1'50 >	Camisetas Caballero	> 1'25 >
Id. extra.	> 1'75 >	Cuellos prácticos	> 1'50 >
Abrigo Novedad Sra. 140 cm. ancho desde	> 5'00 >	Calcetines furtes	> 0'40 >
Id. doble faz >	> 4'00 >	Sábanas curado superior blanco. {	8 por 12.
Otomanes negros para abrigos seda. >	> 5'00 >		10 > 14.
Charmelains, extenso surtido	> 3'50 >		11 > 15.
Astrakan Canalé, rica colección	> 10'00 >		12 > 16.

Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billetes Relámpago y Rayo.

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1'00
Prepaganada socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1'00
Des revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0'75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sekeloff (vale 2 pesetas).	0'75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0'75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2'50 pesetas).	0'75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2'50 pesetas).	0'75
Exhortaciones por Pablo Iglesias, (vale 0'50 pesetas).	0'25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteire en Oviedo (vale 0'40 pesetas).	0'25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de El Socialista, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.

DISPONIBLE

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

tribuir por cada obrero u obrera destinada y a domicilio, con tantas cuotas medias de diez céntimos de peseta, como veces esté contenida el «salario-tipo» en la remuneración que a dicho obrero u obrera le paguen.

Correspondencia administrativa

ALARÓ. — He recibido del correspondiente Andrés Rotger, por pago de paquetes 117'00 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Enero, sobrando a su favor 1'58 pesetas.

CONSELL. — Recibí de Bartolomé Isern, 3'00 pesetas.

CONSELL. — Recibí de Bernardo Fiol, 1'50 pesetas.

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Restriño y Lirsa (Berne).

"Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros e colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 97